Vorrede zur dritten Edition.

Ich ging also dahin, als ein Mährischer Bruder, der sich, für diese Zeit, eigentlich den Evangelischen zwenen Haupt, religionen gewid, met hat. Und weil ich den Reformirten wol unsanstößig predigen, aber mich, aus habenden scrupeln, ihres cultus ohnedem nicht annehmen konste; so schloß ich mich am naturellsten an die Lustherische Agenda, und fand kein bedenken.

Da mich die Lutheraner in und um Philadelphia und Tulpehockin, unanimiter, mit zuziehung der Schweden, die das von ihnen viritim abgelegte Zeugnis, "daß aus Europa " kein ordentlicher Prediger für sie zu haben sey" bekräftigten, zu ihrem Inspectore vocirten; so acceptirte ich solches. Und gab ihnen, nach ihrer respectiven bedürfnis Herrn Pyrlæum aus dem Vogtlande, und Herrn Buttnern von Salz-wedel, beyde geschikte und solide manner: davon der erstere in America, Lector in der Indianischen Haupt-sprache geworden, und dermalen ben der volkreichen Gemeine zu Gummersal in Yorkshire steht, der andere, als Missionarius unter den Mahikans, daselbst selig entschlafen ist.

In